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Le commissaire europeen a Ia manoeuvre du paquet sur l'economie circulaire, Janez Potocnik 

((Pas de meilleur compromiS)) 
630 milliards d'euros d'economies potentielles d'ici 2030 en Europe 

PAR THIERRY LABRO 

II pensait probablement faire partie 
de Ia Commission ((Juncken), mais 
son gouvernement en a decide au
trement: le commissa ire europeen a 
I'Environnement, le Slovene Janez 
Potocnik, a done pris son baton de 
pelerin pour detendre ((SOn)) texte, 
presente le 2 juillet, sur l'economie 
circulaire. Convaincu que Ia relance 
de l'economie europeenne ne peut 
passer que par Ia. Rencontre, lundi 
soir, avant Ia conference a laquelle 
il participait au Centre de recherche 
public Henri Tudor au Kirchberg. 

Le 2 juillet, Ia Commission euro
peenne presentait sa communica
tion intitulee «Vers une economie 
circulaire: programme zero de
chet pour !'Europe». Un titre de 
compromis apres Jes elections eu
ropeennes autour d'une thema
tique facilement comprehensible 
avec deux chiffres: 630 milliards 
d'euros d'economies potentielles 
pour l'industrie europeenne en 
augmentant Ia productivite des 
ressources et 580.000 creations 
d'emplois d'ici 2030. 

• Monsieur le commissaire, ce 
texte est presente apres les elec
tions europeennes, alors qu'on s'at
tend a un changement d'equipe et 
de projet. Le propre des mesures 
qu'il comprend implique que quel
qu'un le defende ardemment. Ce 
n'est pas un peu tard? 

Ce texte est le fruit du travail de 
cinq commissaires europeens, sur 
chacun des aspects de Ia commu
nication, du recyclage des dechets 
aux impacts dans l'economie, dans 
l'industrie, aux creations d'em
plois en passant par le batiment ou 
le greening ... Ce n'est pas une re
vue de ce qu'il faudrait faire mais 
une approche holistique des chan
gements qui doivent (il insiste sur 
le verbe) etre menes. 

• II me semblait que Ia priorite des 
priorites, l'axe principal, c'etait ce 
qui concernait Ia ((revolution)) sur 
!'alimentation. Le sujet est au frigo, 
non? 

II n'est plus pos
sible d'attendre, 

assure le commis
siaire europeen a 
l'Environnement, 

sur le depart. 
(PHOTO: A NO UK 

ANTONY) 

L'alimentaire est bien dans Ia com
munication mais pas encore adop
te. II y a des enjeux tres impor
tants et il faut pouvoir obtenir une 
adhesion sur Ia totalite. 

• Quand vous dites Ia totalite, eta 
veut dire qu'il ne peut y avoir d'au
tre programme que le votre? 

Ce n'est pas Je mien, encore une 
fois, et c'est important de rappeler 
qu'il est le fruit d'une equipe mul
tidisciplinaire, transversale. C'est 
le meilleur moyen de resoudre nos 
problemes. Prenez par exemple 
l'industrie allemande: 18 % des 
cotlts d'un industriel vont dans le 
travail et 43 % dans les ressour
ces. 43 %! La demande des pays 
emergents sur les ressources na
turelles, l'energie, les materiaux, 
est non seulement volatile mais 
pese sur nos approvisionnements. 

Notre continent est a Ia fois dense 
et toujours «prisonnier» des mo
deles industriels du passe. Du 
coup, chez nous, on automatise Ia 
production pour gagner en pro
ductivite et en coftt du travail ... 

a L'economie circulaire, c'est 
ameliorer Ia productivite des res
sources, Ia diminution des dechets, 
l'ecodesign qui permet de savoir ce 
qui va advenir de votre vieille ma
chine a laver quand elle aura assez 
servi ... Des thematiques qui, lorsque 
vous en parlez, suscitent toujours 
!'adhesion. Pourquoi est-ce qu'on 
n'y passe pas plus vite? 

II y a deux elements. Plut6t que le 
mot «courage» des hommes poli
tiques, illeur faut une vision et une 
strategie, basees sur des analyses 
de Ia realite. Prenez Ia hausse de 
Ia population: on va vers neuf mil-

liards de personnes contre sept 
milliards aujourd'hui. Comment 
gerer les ressources avec ce para
metre? On est vraiment vulne
rables! Dans un siecle de fragilite, 
nous avons une responsabilite in
dividuelle et collective. Le true qui 
me choque est de voir ceux qui de
fendent l'avenir de leurs enfants, 
Ia meilleure education, un job, une 
situation. Mais quand il s'agit de 
l'avenir de Ia planete dans la
quelle ils vivront, plus rien ... Au 
Luxembourg, il y a plus d'une voi
ture par personne en age de Ia con
duire! Or une voiture passe 96 % 
de son temps dans un garage et 
2,6 % de son temps dans des bou
chons ... C'est vraiment utile? Est
ce qu'on n'a pas envie d'avoir au 
robinet toujours Ia meme qualite 
d'eau? De respirer le meme air? Sur 
toutes ces questions, nous avons 
atteint des limites. 

L'autre element est tout aussi 
simple: celui qui va y perdre parce 
qu'il est economiquement installe 
defend le statu quo, c'est logique. 
C'est le role justement des auto
rites nationales ou europeennes de 
!'aider a comprendre, a voir les 
nouvelles opportunites, a accom
pagner Ia transition vers des mo
deles plus vertueux pour l'envi
ronnement... Je ne sais pas encore 
si ce que nous preconisons don
nera vraiment les resultats que 
nous esperons, pourtant bases sur 
des etudes precises. Mais tout le 
monde doit comprendre qu'il faut 
aller dans cette direction, qu'il n'y 
a pas le choix, en realitL 

a Ce sujet fera I' objet d'une revi
sion par l'equipe Juncker, c'est dans 
Ia lettre de mission de votre suc
cesseur Karmenu Vella. Ce n'est pas 
une bonne nouvelle. C'est pour eta 
que vous allez rester dans les pa
rages? 

J'ai vu effectivement que le sujet 
serait remis a I 'ordre du jour. Je 
ne crois pas qu'on puisse arriver a 
meilleur compromis mais soit... 
Moi, j'ai envie de continuer a tra
vailler pour ce sujet qui me pas
sionne. Comment? Ce n'est pas en
core clair. 


